

Les logiques de la crise sociopolitique au Togo d'avril 2015 à novembre 2017 : quelle grille de lecture à l'aune de l'histoire immédiate ?*

Bakayota Koffi KPAYE,

Maitre-Assistant d'histoire contemporaine,
Université de Lomé
bkpaye@yahoo.fr

Koffi Amouzou SOSSOU,

Maitre de Conférences d'histoire contemporaine,
Université de Kara
skoffiamouzou@yahoo.com

Koffi Nutefé TSIGBE,

Professeur Titulaire d'histoire contemporaine,
Université de Lomé
jotsigbe@gmail.com

Résumé

L'exacerbation de la crise sociopolitique que traverse le Togo à partir de la seconde moitié de l'année 2017 tire ses origines des circonstances de l'avènement au pouvoir de Faure Gnassingbé, en 2005, à la suite du décès de son père, le président Eyadema Gnassingbé. Les promesses non tenues du parti au pouvoir, notamment en matière de réformes constitutionnelles et institutionnelles ont mis en ébullition la classe politique dont les cartes ont été redistribuées, depuis le 19 août 2017, date à laquelle le Parti national panafricain (PNP) de l'opposant Tikpi Atchadam, a mobilisé une bonne partie de la population dans le cadre d'une marche violemment réprimée. Depuis lors, ce parti a réussi le challenge de rassembler une bonne frange de l'opposition autour de lui. Désormais, plus forte du fait de la nouvelle dynamique unitaire, l'opposition défie le pouvoir en place et l'oblige à dialoguer avec elle. À partir des documents primaires et secondaires, cet article montre que l'élection présidentielle du 25 avril 2015 a été l'élément ayant relancé la crise sociopolitique du Togo. Il montre également que les initiatives prises par le président de la République dans le sens des réformes institutionnelles et constitutionnelles n'ont pas porté de fruit et ont conduit à l'amplification de la crise. Aujourd'hui, malgré l'intervention de différents acteurs (société civile, communauté internationale, église catholique), la tension ne baisse pas entre les protagonistes et on se demande à quand le dénouement de cette crise.

* Ce texte a bénéficié du soutien financier de la Fondation Rosa Luxembourg de Dakar. Avec tous nos remerciements au Directeur de ladite Fondation.

Mots-clés : Togo - crise sociopolitique - réformes - institutions - constitutions - dialogue.

The logics of the socio-political crisis in Togo from April 2015 to November 2017: what reading grid in the light of the immediate story?

Abstract

The exacerbation of the socio-political crisis that Togo goes through from the second half of the year 2017, originates from the circumstances of the coming to power of Faure Gnassingbe in 2005, following the death of his father, President Eyadema Gnassingbe. The unfulfilled promises of the ruling party, notably in constitutional and institutional reforms provoked turmoil in the political arena which has been reorganized since August 19, 2019, when the Parti National Panafricain (PNP) of the opposition leader Tikpi Atchadam mobilized a large part of the population for a walk which has been violently repressed. Since then, this party succeeded the challenge of bringing together a large number of the members of the opposition. Since they became stronger henceforth because of the dynamics of unity, the members of the opposition frequently challenge the ruling power and force them to a dialogue with them.

Using primary and secondary sources, this article shows that the presidential election of April 25, 2015, was the element which sparked off the socio-political crisis in Togo. It also shows that the institutional and constitutional reforms initiated by the president of the republic did not succeed leading to the amplification of the crisis.

Today, despite the intervention of different actors (civil society, international community, Catholic Church), the tension does not go down between the protagonists and the question is: when will this crisis come to an end?

Keywords: Togo - socio-political crisis - reforms - institutions - constitutions - dialogue.